
 
 
 
 
 

ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE REPRESENTANTES DA ADUFES, 1 

REALIZADA VIRTUALMENTE, NO DIA 09 DE MAIO DE 2023 ÀS 15 HORAS  2 

Aos nove dias do mês de maio de 2023, às 15 horas, reuniram-se virtualmente 3 
as/os docentes membros do Conselho de Representantes da Adufes, em sessão 4 

presidida pela professora Junia Claudia Matos Zaidan, presidenta da entidade. 5 
Compareceram Luis Irapoan Jucá da Silva (CEFD), Monica Bianco (CCJE), 6 
Agnaldo Martins (CCHN) Rafael Gomes (CCHN, Maria Aparecida de Carvalho 7 

(CCENS), Adauto Emmerich (CCS), Luís Fernando Bulhões (CCHN), André 8 
Malverdes (CCJE), Fabio Camarneiro (CAr), Raphael Furtado (CEUNES), 9 

Priscila Chaves (CE), Ivone Martins (CE), Antonio Rocha (CCE) e Maria 10 
Elizabeth Barros (CCHN). Os demais membros justificaram ausência. Constaram 11 

da reunião: 1) INFORMES : 1.1- Campanha de Sindicalização - Café com a 12 
Adufes (nos centros) se iniciará em breve, no mês de agosto, com montagem de 13 

tendas com café e distribuição de material por dois dias em cada centro da Ufes. 14 

O calendário será divulgado em breve; 1.2- As Eleições nacionais do ANDES-SN 15 

acontecem presencialmente nos dias 10 e 11 de maio de 2023 e a presidenta 16 
destacou a importância de se conhecerem as diferentes propostas, bem como 17 
do comparecimento às urnas; 1.3-  45 anos da Adufes – a solenidade 18 
comemorativa será no final de maio, com a participação de ex-presidentes, 19 

movimentos populares, sindicais, entre outros;1.4- 69 anos da Ufes – A Adufes 20 
foi convidada para diversas atividades relativas à comemoração dos 69 anos da 21 
Ufes, e aceitou a todos os convites, que incluem, participação no hasteamento 22 
da bandeira, seguido de café da manhã, com fala do sindicato, no início de maio; 23 
participação na solenidade oficial no teatro universitário, com fala representando 24 

a categoria docente, entre outras.1.5- Assembleia Geral da Adufes para 25 

alteração do Regimento para possibilitar assembleias simultâneas, entre outras 26 
propostas de modificação, será convocada em breve. As propostas de alteração 27 
serão amplamente divulgadas à categoria, como estabelece o Regimento da 28 
Adufes. O quórum para a assembleia de alteração do Regimento é definido pelo 29 

Conselho de Representantes. Na gestão anterior, Propositiva e Plural, o quórum 30 
definido pelo CR foi o mesmo quórum regimental para assembleias comuns, 31 
como consta na ata do CR de 11 de agosto de 2021, cujo excerto citamos “[...] 32 

definiu-se pela presença mínima de 10% do número de sindicalizados, em 33 
primeira convocação, e, em segunda convocação, meia hora após a primeira 34 

convocação, com quórum equivalente a  2% (dois por cento) dos sindicalizados.” 35 
https://wp.adufes.org.br/wp-content/uploads/Ata-CR-11-08-21-4.pdf . 2) PAUTA: 36 

2.1- Aprovação de atas (reuniões de 28 de julho e 15 de setembro de 2022, cf 37 
anexo) – após lidas, as atas foram aprovadas à unanimidade. 2.2- Posição do 38 

CR sobre a implementação de até 40% de EaD nos cursos presenciais da 39 

Ufes (cf Portaria nº 2.117, de 6 de dezembro de 2019). A presidenta abriu o 40 
ponto de pauta, contextualizando o CR sobre o andamento da discussão na 41 
UFES. Uma Comissão foi criada pela Reitoria para atuar em relação ao tema e a 42 
Prograd promoveu alguns eventos virtuais que pautam a implementação de até 43 
40% de EaD (Educação a Distância) na carga horária dos cursos presenciais da 44 

Ufes. Contudo, os eventos tinham participação restrita a membros de Câmaras 45 

de Graduação e membros da referida Comissão. Essa movimentação se deu a 46 
partir da Portaria nº 2.117, de 6 de dezembro de 2019, do Ministério da 47 
Educação de Bolsonaro. Como não houve convite nem aos estudantes, base 48 

https://wp.adufes.org.br/wp-content/uploads/Ata-CR-11-08-21-4.pdf


 
 
 
 
 

docente e nem aos sindicatos, a Adufes solicitou, por meio de Ofício, em 2022, 49 

autorização para participar dos eventos, tendo sido atendida. Também solicitou 50 

que as discussões sejam realizadas de forma presencial, com ampla 51 
participação, mas não houve retorno. A Portaria de Bolsonaro estabelece uma 52 
possibilidade e não a obrigatoriedade de implementação da carga horária EaD 53 
em cursos presenciais, daí a reivindicação da Adufes de amplo debate com a 54 
comunidade acadêmica sobre essa proposta de “EaDização”. Membros do CR 55 

fizeram falas em que afirmaram ser necessário interpelar a Administração 56 

Central para que algum diálogo aconteça e para que seja apresentada um 57 
posição pública da atual gestão sobre o tema. Reforçaram também que a 58 
situação se agrava tanto em relação ao mérito em si – ou seja, a distorção 59 
imensa que a EaDização impõe, de nossa concepção de formação e de 60 
universidade -, quanto pelo método por meio do qual esse processo avança, seja 61 

na graduação ou na pós -graduação da Ufes. A presidenta registrou que a 62 

Adufes tem feito visitas aos departamentos, distribuído material informativo e 63 
político, divulgado análises e campanha de comunicação contra a 64 

implementação de até 40% de EaD em cursos presenciais. A maioria das 65 
manifestações da categoria docente e a totalidade das manifestações de 66 

estudantes têm sido contrárias à implementação de EaD. Membros do CR 67 
também mencionaram especificidades de seus centros e de como, na palavra de 68 

um deles, há um oportunismo que se instalou a partir do Ensino Remoto 69 
Emergencial (Earte) para aprovar indiscriminadamente a Eadização dos cursos 70 
presenciais. Também houve a afirmação de que nunca há um argumento 71 

formativo para a adesão ao EaD, mas sempre pragmático. Entre as demais 72 
manifestações, registram-se a necessidade de ouvir os três segmentos, pois a 73 
Eadização põe em risco a concepção mesma de educação e de formação; a 74 

preocupação com a falta de interesse da Prograd em discutir o tema; a 75 
advertência de que não adianta o  CR  pautar, entre outras. A presidenta afirmou 76 

que o sindicato seguirá lutando pela presencialidade como valor fundamental da 77 

formação superior de qualidade, que é um posicionamento aprovado pelo 78 
Congresso do Andes-SN, instância máxima de decisão da categoria docente. 79 
Após ampla discussão, foi proposta a realização de um debate, com convite à 80 

Prograd, a partir da construção dos Grupos de trabalho de Política Educacional 81 

(GTPE) e Política de Formação Sindical (GTPFS) da Adufes. Nada mais 82 

havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião e eu, Junia Zaidan, secretária ad 83 
hoc, lavrei a presente ata, que, depois de lida e aprovada, será assinada por 84 
mim e pela Secretária. 85 

Vitória, 27 de novembro de 2023. 86 
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Junia Claudia S. de Mattos Zaidan 88 

Presidenta 89 
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Maria Elizabeth Barros 91 

1ª Secretária 92 
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